

**CLIMENT LÓPEZ, E. A. (2000):** *Los sistemas productivos locales en La Rioja: Identificación, dinámica interna y mercados.* Instituto de Estudios Riojanos (Gobierno de La Rioja). Colección Ciencias Sociales, 7: 93 pp., Logroño.

La crisis económica de los años setenta-ochenta del pasado siglo llevó, entre otras consecuencias, a cambios espaciales en las estrategias de producción. Hasta entonces se había impuesto el denominado *sistema de producción fordista*, basado en la producción en masa de bienes estandarizados en grandes fábricas que aprovechaban economías de escala para imponer sus productos en el mercado. La crisis económica implicó que las comunidades regionales y locales trataran de hacer más eficientes sus sistemas productivos, utilizando el potencial existente en su territorio (recursos naturales y, sobre todo, humanos: capacidad emprendedora, formación cultural, saber tradicional...), para posibilitar lo que se ha dado en llamar *desarrollo endógeno o desarrollo local*. En este marco se favoreció el resurgir de nuevas formas de organización productiva, que han dado lugar al *modelo de especialización flexible*, en el que las grandes empresas son sustituidas por otras de menor tamaño (las conocidas PYMES), especializadas en producir artículos muy concretos y conectadas entre sí mediante acuerdos de cooperación y subcontratación.

Espacialmente, el cambio de estrategia productiva se manifiesta en una mayor dispersión de la industria que en las décadas precedentes y en la aparición de lo que se ha convenido en llamar *sistemas productivos locales* (S.P.L.). Eugenio Climent entiende por S.P.L. “un territorio de reducida extensión especializado en una determinada actividad industrial y generada por un tejido productivo de pequeñas y mediana empresas”. La Rioja participa activamente en los S.P.L., al coincidir su modelo de explotación con los rasgos que sustentan los S.P.L.: predominio de las PYMES, iniciativa empresarial y capital mayoritariamente endógenos y especialización productiva en industrias ligeras y bienes de consumo.

El autor, después de un análisis exhaustivo, identifica seis sistemas de producción local:

- El formado en torno a la ciudad de Arnedo, basado en la producción de calzado.
- Al segundo le denomina Rioja Baja, cuya rama clave es la elaboración de conservas.
- Haro y los municipios próximos de La Rioja Alta, incluyendo también Fuenmayor, constituyen un S.P.L. que tiene como eje productivo la elaboración y comercialización de vino.
- Nájera y Ezcaray constituyen dos núcleos centrales en torno a los cuales la industria del mueble genera sendos S.P.L.
- Baños de Río Tobía y Camprovín, por su parte, han impulsado con fuerza la industria cárnica, creando el sexto S.P.L. de La Rioja.

A cada sistema de producción local el autor le dedica un capítulo que sirve para caracterizarlo atendiendo a su tamaño y especialización productiva, para estudiar la evolución desde sus orígenes, identificar las relaciones interprofesionales que se dan en su interior, y analizar el mercado de los productos con especial atención a la exportación.

En las conclusiones del libro establece las semejanzas y diferencias entre los seis sistemas productivos locales de La Rioja y reflexiona sobre el destacado papel que cumplen en la socioeconomía riojana. En este sentido, señala que reúnen 10.725 empleos industriales (el 44% de la industria regional), concentrados básicamente en ramas en que La Rioja está especializada a nivel nacional, como la vinícola, la fabricación de calzado o la elaboración de conservas vegetales. Pero, quizás, lo más importante es que los sistemas de producción local contribuyen al equilibrio demográfico, social y económico del territorio. Sin ellos las pequeñas ciudades comarcales se habrían debilitado, tras el posible éxodo de la población joven, y cumplirían simplemente la función de abastecer en productos básicos a su pequeña área de influencia.

El libro constituye una destacada contribución a la Geografía de La Rioja. Una vez más Eugenio Climent nos acerca, de forma muy amena, al sector industrial riojano, que él estudia desde hace bastantes años, como demuestran sus numerosas aportaciones bibliográficas, de lectura imprescindible para conocer el papel de la industria en la dinámica socioeconómica y en la organización del territorio riojano.

**Teodoro Lasanta Martínez**  
Instituto Pirenaico de Ecología (CSIC)